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Hay que reconocer que la combinación
(la “cruza”, dirían en mi pueblo) entre la
Constitución de 1980 y los gobiernos de la
Concertación le dio a Chile los años más
prósperos de su historia. Es decir, una
Constitución más bien de derecha, admi-
nistrada por gobiernos más bien de izquier-
da. El país se desarrolló más rápido que
nunca antes y millones de personas logra-
ron salir de la pobreza.

Pero eso ya fue.
Añorar esos tiempos es como seguir

pensando que la Selección chilena de fútbol
es la misma que la de la “Generación Dora-
da” que nos dio dos copas América. En las
actuales clasificatorias vamos en el vagón
de cola y si no hacemos algo distinto segui-
remos igual de mal.

Es como todo en la vida. Lo antiguo ad-
quiere valor dependiendo de la manera en
que envejeció. Un auto es un clásico si lo
mantenemos impecable, de lo contrario es
solo una cafetera vieja.

La Constitución actual tiene fans muy
fieles, pero que no se han percatado de lo
mal que envejeció. Ya perdió ese carácter
inmaculado que tuvo durante años; el ma-
noseo permanente la llevó al punto de la

desfiguración. Ya nadie la respeta. Y los
quorum que le fijaron para modificarla son
tan bajos que a partir del 18 de di-
ciembre (si gana la opción En contra
en el plebiscito) podrán entrarle con
retroexcavadora. Partiendo por las
leyes orgánicas constitucionales,
que solo requieren mayoría simple
para modificarse.

La Constitución actual ni siquiera
tiene ancestros claros. O es la de Pi-
nochet o la de “los cuatro genera-
les” o la de Lagos. O tiene genes de
todos ellos, lo que de solo pensarlo
provoca imágenes perturbadoras.

Es que, como diría Lucerito, “ya no, lo
siento, su hora pasó”.

Por eso, los fans de la Constitución ac-
tual debieran dejarla partir en paz. ¿O no les
parece sospechoso que sus principales
enemigos, los partidos de izquierda, ahora
la quieran mantener viva? ¿No será simple-
mente para realizarle algo así como un en-
carnizamiento terapéutico, en que a partir
del 18 de diciembre le aplicarán terapias
que no la harán mejorar, sino por el contra-
rio, le provocarán una agonía lenta y peno-
sa, hasta que sea el momento de volver a

impulsar una asamblea constituyente? ¿No
es eso un poco cruel?

Los fans de la Constitución actual po-
drían ver las cosas de otro
modo. Podrían pensar que el

texto propuesto por el Conse-
jo, que fue elegido democrática-

mente y trabajó sin salirse de los
12 bordes acordados por los parti-
dos de izquierda y derecha, es el hijo
legítimo de la Constitución actual.
No es perfecto, pero lo perfecto es
enemigo de lo posible. 

Un amigo que es fan de Lucero
y de la Constitución del 80 (cues-

tión bastante común, dado que
fueron populares en algunos gru-
pos en la misma época) me decía

que, lamentablemente, con el nuevo
texto no siente la “electricidad” que sen-

tía con el vigente. No sentía ese algo “so-
brenatural, que hace hervir mi piel, que me
fascina”. 

Así comprendí que la nostalgia ochente-
ra es parte de la explicación de lo que les
pasa a algunas personas en este asunto. Y
lo entiendo. 

Pero ustedes y yo sabemos que “ya no”. 

Ya no, 
lo siento
Los fans de la Constitución

actual debieran dejarla

partir en paz. ¿O no les

parece sospechoso que sus

principales enemigos, los

partidos de izquierda, ahora

la quieran mantener viva?
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—Qué recuerdos tiene de su
infancia en Coyhaique? ¿Qué
le gustaba hacer allí?
—En esos años era una región
menos conectada y eso permitía
unir a la familia en la aventura. El
panorama del domingo era ir a
almorzar al casino del hospital
donde trabajaba mi mamá. 

—¿Mantiene aún conexión
con su lado patagónico?
—Todo el rato. De hecho, mi rol en
el Consejo del Salmón me ha vuelto
a conectar con esta etapa de mi
vida, que estoy segura forjó gran
parte de lo que hoy soy.

—También tuvo mucha cone-
xión con el extremo norte del
país. ¿Cómo fue esa experien-
cia para alguien del extremo
sur?
—¡Tremenda! Por la gente que
conocí y por las cosas inéditas que
hicimos por el puerto de Arica, por
la región y por Chile. Lo que sí, viví
en primera persona lo que significa
que en Santiago a veces se valora
poco lo que piensa y necesita la
gente de regiones, sobre todo las
extremas.

—¿Qué postre de La Bocatta,
su emprendimiento, era su
preferido y cómo lo describe?
—Volcán de chocolate… el envolto-
rio perfecto para una intensidad
desbordante.

—¿Y cuál sería el mejor pos-
tre para dejar de lado lo
amargo de la política?
—El crème brûlée, porque la

cobertura de caramelo ataja lo
malo y la crema permite disfrutar
de todo lo bueno.

—¿Qué tan difícil fue dejar el
mundo privado, del emprendi-
miento, por el público? ¿Se ha
arrepentido?
—Nunca me he arrepentido. Todo
lo que soy es gracias a las distintas

experiencias que he tenido.
Siento que soy una mezcla

entre vocación pública y
ADN emprendedor, lo que

me ha llevado a tomar
grandes cruzadas país
para aportar a un Chile
mejor. 

—Desde que fue
ministra de la Mujer,

¿ha avanzado el país en
disminuir el machismo?
—Yo creo que Chile ha avanzado

en el reconocimiento y mayores
oportunidades para las muje-

res, pero aún queda camino por
recorrer. Como siempre digo, por
una parte, orgullosos de los

avances y, al mismo tiempo, cons-
cientes de los desafíos y responsa-
bilidades futuras.

—¿Ha sufrido machismo en el
sector privado? Suele decirse
que faltan mujeres en ese
mundo.
—No es que falten mujeres, es que
faltan mujeres en los puestos
donde se toman las decisiones. Por
eso, creo que el verdadero desafío
está en generar más participación
desde el eje de la convicción que el
de la obligación. Ahí yo creo está la
clave.

—¿Qué consejo les daría a las
mujeres que quieren seguir
sus pasos y liderar en los
ámbitos público y privado?
—Más que un consejo, una refle-
xión… que crean en sus potenciali-
dades, en su intuición; se desafíen y
desafíen a sus entornos. Somos
capaces de generar liderazgos de
alto impacto que aporten a los
desafíos que tienen Chile y el
mundo de hoy. 

—Cuente, ¿cuál es el secreto
clave del salmón chileno?
—Es el mejor embajador de nues-
tro sur austral para enfrentar los
dos mayores desafíos globales:
alimentación y sostenibilidad. Esto,
solo posible gracias al compromiso
de las trabajadoras y trabajadores
del ecosistema de la industria. 

—Es un momento difícil para
la industria. ¿Ha debido desa-
rrollar una piel dura, con
escamas?
—No solo me están saliendo esca-
mas, sino también canas… ha sido
duro enfrentar la desinformación y
mitos que se fueron construyendo
en el tiempo, hay un anclaje al
pasado que es difícil de compren-
der, pero soy optimista y veo con
fuerza muchos brotes naranjos, día
a día se fortalece el arraigo y
valoración de la industria en las
regiones del sur y sus territorios.
Queda mucho por hacer, pero se
está haciendo la pega. 

—¿La ha reconectado su tra-
bajo con la Región de Aysén?
—Por supuesto, soy una agradeci-
da de que este desafío me trajo de
vuelta a la región que me vio cre-
cer… lo que sí, hoy la veo con otros
ojos, es imposible no conectar su
historia, crecimiento y desarrollo
con la industria del salmón.

—¿Qué le gusta hacer en su
tiempo libre para escaparse?,
¿qué actividad la relaja?
—Cuando la vida te cambia y casi
vives arriba de un avión, camino a
alguna región del sur, lo que más
atesoro es estar en tierra firme con
lo que más amo en mi vida, mi
marido y mi hija. ¡Lo mejor que la
vida me regaló! n

“No solo me 
están saliendo
escamas, sino
también canas”

LORETO SEGUEL
DIRECTORA EJECUTIVA DEL CONSEJO
DEL SALMÓN
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“Es un mono con navaja”. Así se refirió
a la Coté Leonarda Villalobos, la abogada
que grabó clandestinamente una reunión
que tuvo con el empresario Daniel Sauer
y el abogado Luis Hermosilla, supuesta-
mente para “proteger” a Rodrigo Topel-
berg, socio de Sauer.

La divulgación de ese audio el 14 de
noviembre destapó el gran escándalo de
facturas falsas que, según ellos mismos
comentaron, “tiene a medio Chile” –—del
mundo inversionista— involucrado.

En el impactante audio donde se
menciona a conocidos personajes del
área empresarial —impactante, sobre
todo por comentarios de situaciones de
corrupción y coimas millonarias a fun-
cionarios del SII para tapar presuntos
fraudes— se habla de un personaje
secundario, la Coté, que toma impor-
tancia cuando el abogado Luis Hermosi-
lla les pregunta a Daniel Sauer y a la
abogada Villalobos, pero de la que poco
y nada se sabe.

LAS MENCIONES
EN LA GRABACIÓN

—¿En manos de quien esta-
mos? ¿Quien puede ser el contador
de los Penta, el Hugo Bravo?

La abogada responde:
—El marido de la Coté, oficial de

Ejército. 
—¿Él sabe? –interroga Hermosilla.
Contesta la Leo:

—¿Y tú creís que no sabe?
Interviene Sauer:
—No creo.
Leo insiste:
—Yo creo que sí, ¡te aseguro que sabe!
En una parte del extenso audio, Her-

mosilla quiere acotar el tema y nueva-
mente inquiere: “Hay que ver quién puede
extorsionar, a quién hay que cuidar, no
hay que despedir”. Y recuerda que al
fallecido ingeniero comercial Bravo, del
caso Penta, no le pagaron los 700 millo-
nes de indemnización, denunció y se
produjo la caída de todos.

Entonces, Sauer contesta:
—La Coté es clave.
—¿Quién más?

Leonarda Villalobos advierte: “Proba-
blemente, a Ariel no debiéramos involu-
crarlo, porque es tarado. Yo estoy con-
vencida: Ariel es tarado”. Y Daniel da
ejemplos que tienden a indicar que su
hermano no tiene carácter.

CASADA CON 
UN MILITAR

En el audio queda claro que la abogada
Leonarda Villalobos quiere apuntar fuerte
y duro contra la Coté.

Pero ¿quién es la Coté? Se llama María
José Cáceres Torrejón. Tiene 40 años. Es
delgada, más próxima a rubia y de esta-
tura normal. Tiene un emprendimiento
vendiendo productos cosméticos Essen-
ce. Aunque la marca es alemana, su
fundador es el emprendedor español
Javier González, quien promueve su
negocio como “productos de gran
calidad, que no se testean en anima-
les, a precios muy competitivos”.

Casada con un oficial de Ejército
que, consultado por Reportajes,
de “El Mercurio”, no negó su
relación conyugal y solo dijo:
“Por favor, no me llame más”, lo
acompaña en su destinación en

una región al sur del país, de
donde regresa en diciembre

a Santiago. No citaremos su
nombre, mientras no haya

prueba de alguna vincu-
lación suya con el

asunto. De él dicen en la zona que es una
persona educada; de ella, que no ha
cultivado amistades y que a veces tiene
un tono conflictivo.

A algunas mamás de la escuela públi-
ca donde tiene a su hijo —no hay cole-
gios particulares ahí— les ha dicho que
no trabaja, quizás refiriéndose a que no
debe salir a trabajar fuera de la casa...
porque todo lo hace por internet o
porque en el último tiempo no ha...
facturado.

Para esta crónica llamamos a los
abogados Alejandro Awad, Miguel
Schürmann (ambos representantes de
Daniel Sauer), Alejandra Borda (defenso-
ra de Leonarda Villalobos) y Juan Pablo
Hermosilla (el único que nunca contestó).
También contactamos al abogado Octa-
vio Sufán, ex defensor penal público que,
junto a un equipo, representará al em-
presario Daniel Sauer, puesto que ya no
sigue con él el abogado Ernesto Olivares
Rodríguez.

Entre conversaciones con los repre-
sentantes de los protagonistas de esta
trama, cuando les planteamos la compa-
ración que se intenta hacer entre Hugo
Bravo, del caso Penta, y la Coté, María
José Cáceres, uno de ellos dice: “¡Para
nada! ¡Bravo era un rock star!”.

Otro señala: “María José tenía un
emprendimiento (cosmético) por el cual
facturaba. Aquí facturó como una espe-
cie de secretaria ejecutiva”. Este año hizo
200 facturas en enero, 180 en febrero,
150 en marzo, 130 en abril y 90 en
mayo, según Leonarda Villalobos. Un
dato clave es quién llevó al negocio a
María José Cáceres. Uno de los consulta-
dos responde: “Ariel, el hermano de
Daniel”.

CUENTAN QUE

¿Quién es la Coté? La misteriosa 
“operadora de la maquinita” del caso Audio

—La Coté y el equipo de los contado-
res son claves. Yo te diría que hay dos
que son claves.

—¿Que eran los que hacían las factu-
ras?

—Sí.
—¿Hay una instrucción?
—La Coté. Yo te diría que el 90% lo

hace la Coté sola. Yo creo que la Coté
lleva el manejo de la we... al final. No al
principio. La primera orden nace de mí o
de Ariel (Sauer): Vamos a hacer con
“Patio” la we... para financiarlos. Les
vamos a hacer 600 palos, y a los 90 días
hay que sustituir la factura.
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“No es que falten mujeres, es que faltan mujeres en
los puestos donde se toman las decisiones”.
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